

Temas de interés filatélico

El escultismo en la filatelia

El escultismo, o movimiento scout, que según su fundador es «un método educativo que tiende a la formación de ciudadanos activos, alegres y útiles», ha protagonizado numerosas emisiones y hoy constituye una temática especializada.

El movimiento scout nació a principios de siglo y su fundador, lord Baden-Powell, pronto vio su labor plasmada en la filatelia, incluso antes de la creación en 1920 de la Organización Mundial de Escultismo. Checoslovaquia fue el primer país que, en 1918, dedicó dos emisiones de dos sellos cada una al escultismo, la primera por el trabajo desempeñado por los scouts checos en el correo local y la segunda por la visita del presidente Masaryk a los scouts. En 1920 Siam (hoy Tailandia) sobrecargó tres emisiones, con un total de 18 valores, para recaudar fondos para los scouts del país. Rumania inició el tema en 1931 y lo continuó hasta 1936, con un total de 25 sellos, cantidad importante para la época. En 1932 Liechtenstein en su emisión pro juventud



El fuego de campamento ilustra este sello italiano emitido en 1968 en homenaje al movimiento scout.

segunda correspondería a la convocatoria de 1937 (V Jamboree Mundial), celebrada en Holanda, en la cual el fundador anunció su retirada. En 1938 se unieron al movimiento con diversas emisiones Lituania, Polonia y Turquía. Como puede apreciarse, Baden-Powell pudo contemplar numerosas emisiones dedicadas a su obra antes de su fallecimiento en 1941.

Sello argelino emitido en 1966 en el XXX aniversario del escultismo en Argelia y de la VII Jamboree Panárabe.



Sello estadounidense que rinde homenaje a los scouts americanos en la II Jamboree Nacional (1950).



Sello de la primera serie que Hungría dedicó a la temática scout (1925).

le dedicó dos valores, uno con la duquesa Elsa y otro con el Gran Duque como scout y guía. Este país continuaría conmemorando todos los acontecimientos del movimiento scout. Hungría, entre 1925 y 1941, le dedicó doce sellos; entre los emitidos destaca una serie de cinco valores conmemorativa de la IV Jamboree (Conferencia) Mundial celebrada en 1933. Fue la primera vez que la reunión mundial de los scouts quedó reflejada en filatelia. La

En la década de los cuarenta no se dieron tantas emisiones como en los años anteriores y a principios de los años cincuenta sólo se conmemoraría el tema a nivel de país, con motivo de las jamborees nacionales. Debe esperarse al año 1957, con la conmemoración del cincuentenario del movimiento scout, para que el tema trascendiera a nivel mundial. Fue a partir de esta fecha cuando los coleccionistas empezaron a especializarse en

esta temática. Pasado el acontecimiento, las series volvieron a ser alternas por países y de acuerdo con las jamborees regionales, nacionales o mundiales, salvo alguna emisión esporádica motivada por la introducción en un país determinado del movimiento scout. En 1982, con el 75.º aniversario de la organización, las emisiones

Serie de la República del Alto Volta (actual Burkina Faso) dedicada al escultismo en 1966.



tuvieron nuevamente alcance mundial, sumándose la mayoría de los países al acontecimiento. Esto movilizó a un gran número de aficionados, consolidándose definitivamente esta temática. Se crearon álbumes y catálogos y no tardaron en subir los precios de las series más escasas. La primera hoja bloque de Chipre (1963) encabeza la cotización más alta, seguida por la hoja bloque de Egipto (1956) y las tres series de Siam. El resto de la colección es accesible por ser de precios relativamente módicos.

Tras el último acontecimiento de 1982 las emisiones se han ido espaciando y conmemoran los actos que el movimiento scout realiza en todo el mundo. Es frecuente la aparición de matasellos especiales u otros efectos



Sello irlandés emitido en el cincuentenario del movimiento scout en Irlanda (1977).

Sello de Trinidad y Tobago (1964) emitido en el cincuentenario de las Girl Guides.



postales, como máximas, enteros o aerogramas. En 1991 se conmemoró el cincuentenario de la muerte del fundador, lord Baden-Powell, que dio origen a alguna nueva emisión, aunque sin repercusión mundial. Los sellos de esta temática también comprenden los dedicados a las Girl Guides y a los Wolf-Cubs.

Lord Baden-Powell



Sellos de Bélgica y Liechtenstein de 1957 conmemorativos del cincuentenario del escultismo y del centenario del nacimiento de su fundador, lord Baden-Powell.



Lord Robert Stephenson Smith Baden-Powell nació en Londres en 1857. Desde que su carrera militar le llevó a la India en 1876, sintió gran inquietud por la juventud al comprobar sus dificultades de adaptación a la vida al aire libre. Esto le llevo a desarrollar la idea del escultismo, creando la organización de los boy-scouts entre 1902 y 1903. En 1910, en colaboración con su hermana Agnes, fundó las Girl Guides (muchachas guías) y en 1912 los Wolf-Cubs (lobatos) para niños menores de once años. A partir de esta fecha, dedicó toda su vida al escultismo y en 1920 fue aclamado presidente mundial del movimiento scout. La primera conferencia mundial (Jamboree) se celebró en Londres. En la Jamboree de Holanda (1937) se despidió de su cargo como presidente activo, retirándose a Kenia, donde pasó los últimos años de su vida (falleció en Nyeri en 1941). En 1922 se le concedió el título de baronet y en 1929 el de barón. Hoy cientos de sellos de todo el mundo mantienen vivo su recuerdo.